
 p>Title:  Need  to  solve  the  problem  of  water-logging  in  Bihar.

 श्री  राम  विलास  पासवान  :  उपाध्यक्ष  जी,  पहली  बात  तो  मैं  श्री  रघुनाथ  झा  जी  की  बात  का  समर्थन  करता  हूं।  दूसरी  बात  मैं  डवलपमेंट  पर  आता  हूं।  पूरे  देश  में
 सब  को  मालूम  है  कि  खासकर  हमारी  कांस्टीट्वेंस  हाजीपुर  में  लाखों  एकड़  जमीन  में  जल  जमाव  की  समस्या  है।

 MR.DEPUT  Y-SPEAKER:  You  gave  a  notice  for  adjournment  motion.

 श्री  राम  विलास  पासवान  :  एडजस्टमेंट  मोशन  तो  खत्म  हो  गया,  वह  जम्मू-कश्मीर  पर  था।  अब  हम  जीरो  ऑवर  में  चल  रहे  हैं।  यदि  आप  कहें  तो  जम्मू-कश्मीर  के

 मुद्दे  को  दोबारा  खोलें?  हमने  दो  नोटिस  दिये  थे,  उनमें  से  एक  जीरो  ऑवर  का  दिया  था।

 मेरा  बहुत  ही  नॉन  कंट्रोवर्शियल  मैटर  डवलपमेंट  के  मुद्दे  को  लेकर  है।  पूरे  देश  में,  खासकर  बिहार  के  वैशाली  जिले  में  हाजीपुर  में  लाखों  एकड़  जमीन  है,  पूरे  साल  भर
 उसमें  पानी  जमा  रहता  है।  गवर्नमेंट  की  तरफ  से  प्लानिंग  बनती  है  कि  पानी  को  यदि  निकाल  दिया  जाये  तो  लाखों  एकड़  जमीन  में  किसान  को  राहत  मिल  सकती  है,
 लेकिन  हमारे  यहां  चाहे  हाजीपुर  हो,  चाहे  महुआ  हो,  चाहे  गंधाह  हो,  चाहे  मिदपुर  हो,  पूरी  की  पूरी  कांस्टीट्वेंसी  में  हर  जगह  पर  जल  जमाव  की  समस्या  बनी  हुई  है।  रघु
 वंश  बाबू  के  यहां  यह  समस्या  ज्यादा  है,  इनका  घर  भी  वहीं  है।  बहतियाचौर  से  लेकर  लावा पुर  तक  यह  समस्या  है।  हम  दोनों  एक  ही  जगह  के  हैं,  इनकी  होम  कांक्रीट

 वेंसी  वहां  है।  यह  बहुत  विकट  समस्या  है,  इसलिए  हम  आपसे  आग्रह  करना  चाहते  हैं  कि  बिहार  सरकार  की  जो  हालत  है,  पैसाखोरी  के  मामले  में  और  दूसरे  मामले  में
 भी,  वह  आपको  मालूम  है,  इसलिए  हम  सैण्ट्रल  गवर्नमेंट  से  मांग  करते  हैं  कि  भारत  सरकार  इसकी  व्यवस्था  करे  और  जो  जल  निकासी  का  काम  है,  उसे  शीघ्रातिशीघ्र
 कराने का  काम  करे।

 रघुवंश  बाबू भी  इस  पर  बोलेंगे  ।8€]  (व्यवधान)

 डॉ.  रघुवंश  प्रसाद  सिंह  :  जल  जमाव  वाला  बहुत  बड़ा  क्षेत्र  है।  माननीय  पासवान  जी  ने  जो  सवाल  उठाया,  उत्तरी  बिहार  में  10  लाख  हैक्टेयर  जमीन  जल  जमाव  में
 है।  भारत  सरकार  ने  योजना  बनाई  हुई  है,  लेकिन  भारत  सरकार  कुछ  नहीं  करती  है  और  हम  लोग  यह  सवाल  उठाते  हैं  तो  कोई  सुनने  वाला  नहीं  होते  (व्यवधान)


